

# OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

XV EPOCA

SAN SALVADOR, 29 DE SEPTIEMBRE DE 1961

Nº22



## OFICINA DE INTELIGENCIA YANKY SERA CREADA EN CENTRO AMERICA PARA OPRIMIR NUESTROS PUEBLOS

LEA INFORMACION EN LA PAG. 2

### MINISTRO CORROMPIDO EXHIBE SU "HONRA" EN UN PROSTITUTO

La Comisión Directiva del Cantegril Country Club tiene el honor de otorgar el título de

### AMIGO DE PUNTA DEL ESTE

al Sr. Ministro Francisco Chavarria

Como un auténtico recuerdo de la Reunión Extraordinaria del CIES en Punta del Este, Depto. Maldonado, Uruguay, 5-17 de Agosto de 1961.  
Luis M. Chavarria  
S. Salvo. Agosto 31/1961.

El doctor Francisco Chavarria, actual ministro de Hacienda, es más conocido en los círculos burdeleros que en las esferas burocráticas. Su bien merecida fama de borracho se ha aumentado en los últimos días con la apertura del prostíbulo "Punta del Este".

Este Ministro burdelero fue jefe de la delegación del Directorio (y no del pueblo salvadoreño) a la Conferencia Económica de Punta del Este (Uruguay). En esa calidad recibió un diploma de recuerdo de la Conferencia. Y este borrachín que la hace de "Ministro" de los asesinos encaramados en el poder, dando rotundas pruebas del bajísimo concepto que tiene de la moral, donó dicho di-

TEXT: ""Punta del Este, agosto de 1961. La Comisión Directiva del Cantegril Country Club, tiene el honor de otorgar el título de "Amigo de Punta del Este" al Sr. Ministro Francisco Chavarria"".

DEDICATORIA DE CHAVARRIA AL BURDEL: "Como un recuerdo auténtico de la Reunión Extraordinaria del CIES en Punta del Este, Depto. Maldonado, Uruguay, 5-17 de Agosto de 1961. M.F. Chavarria. S. Salv. Agosto 31/1961.

ploma al prostíbulo "Punta del Este", abierto hace algunos días en esta capital. En un lugar muy visible se exhibe el documento, con las firmas de Chavarria, a los salvadoreños y extranjeros, como expresión auténtica de la calidad moral de los hombres que pisotean la dignidad patria con el nombre de Directorio.

EXIGIMOS LIBERTAD DE REOS POLITICOS, RETORNO AL PAIS DE LOS EXILIADOS Y RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS

DEPARTAMENTO ESTADO YANKY ORDEMO CREACION OPICINA  
SUCURSAL DE INTELIGENCIA EN PAISES CENTRO AMERICA

Nuestros insultados países centro americanos serán sede de una oficina sucursal de la agencia de investigaciones del gobierno imperialista de los Estados Unidos, según acuerdo que se aprobó en Guatemala, donde recientemente tuvo lugar la primera reunión de los Comandos favorables de los ejércitos del istmo.

Además se aprobó, por orden emanada directamente del Departamento de Estado Yanki, la creación de un Consejo Centroamericano de Defensa, institución que junto con la oficina de inteligencia, fortalecerá la colaboración que entre sí se presten los gobiernos títeres de nuestros países, para coordinar en gran escala golpes contra los sectores democráticos más representativos de los pueblos centroamericanos.

PROPICIARAN INTERVENCION CONTRA LEVANTAMIENTOS CARACTER POPULAR

Los ejércitos del istmo (léase los verdugos de nuestros sufridos pueblos) se han comprometido a prestarse pronto auxilio en situaciones de emergencia, o sea para intervenir en forma más descarada, violentando el espíritu de las constituciones, cuando llegue la hora definitiva en que los pueblos, cansados de tanta innombrable y holgazana casta militar, como de los intereses de sometimiento que ésta caballarmente sirve y defiende.

En la organización y asesoramiento técnico de los nuevos organismos, participarán prominentes jefes del pentágono (altos representativos del ejército norteamericano) pero que en gran número permanecen escondidos en el Canal de Panamá y quienes con su extensa experiencia en el escarnio cimiento de las soberanías de los países latinoamericanos, revelarán todos crueles para sojuzgar completamente y no a medias, a nuestras explotadas, saqueadas y humilladas repúblicas.

SE PRETENDE MEZCLAR EN MANOBLA A ORGANIZACION DE ESTADOS C. A.

La representación del Directorio Cínico Militar que concurrió a la reunión de marras, propuso que se mezclara la Organización de Estados Centroamericanos, ODECA, para que en sus oficinas se acrediten los militarotes que aparentemente ocuparán los puestos directivos, ya que quienes mandarán en realidad, serán los funcionarios imperialistas del gobierno del norte.

El inútil Secretario General, sin lugar a dudas ha de prestarse a la maniobra y pocos faltarán los detalles a llenar para que un grupo de parásitos uniformados, se dediquen jugosos sueldos, con el pretexto de defender "la democracia".

La creación de la oficina de inteligencia que denunciamos, le permitirá al Departamento de Estado Yanki, ejercer un control más absoluto contra

los todos los elementos democráticos que se han comprometido a prestarse pronto auxilio en situaciones de emergencia, o sea para intervenir en forma más descarada, violentando el espíritu de las constituciones, cuando llegue la hora definitiva en que los pueblos, cansados de tanta innombrable y holgazana casta militar, como de los intereses de sometimiento que ésta caballarmente sirve y defiende.

No es remoto que las represiones contra los ciudadanos centroamericanos más progresistas y honestos, se dieran en cadena, estendiendo las órdenes del amo del Norte, pero a estos nuevos métodos para sembrar el terror y hacer perdurar la intimidación, hay que responderles con la organización estrecha de los pueblos mismos y luego impulsar una lucha más recta, vigorosa y decidida, ya que sólo en esa forma será posible frustrar los criminales esfuerzos por encadenar más a nuestros pueblos oprimidos.

Editorial.**DENUNCIA OS ANTE CONCIENCIA CIUDADANA A DIRECTORIO MILITAR  
POR PRETENDER DESATAR NUEVA REPRESIÓN EN LOS PROXIMOS DIAS**

Los asesinos del directorio cínico militar, no conformes con haber bañado con sangre de patriotas las más céntricas calles de San Salvador desde el mismo día en que traidoramente usurpan el poder, no satisfechos con arrojar al destierro a honestos dirigentes estudiantiles y a centenares de ciudadanos pertenecientes a organizaciones democráticas y mantener secuestrados con el total conocimiento de la alcaldía Corte Suprema de Justicia a los profesores Carlos Gallardo, Víctor Manuel Guirola y al obrero Luis Felipe Cativo, están preparando una nueva feroz represión que se piensa desatar en el transcurso de las próximas semanas.

La nueva ofensiva contra las garantías individuales que consagra la Constitución Política y la Declaración Universal de los Derechos Humanos, se encarnará a pretender silenciar a las voces valientes que se levantan para condenar al espurio y ofensivo régimen instaurado en nuestra insultada república por la voluntad soberana de las ametralladoras.

Pero la pandilla de delincuentes uniformados que martirizan a nuestro sufrido pueblo, torpemente creen que con estas medidas de fuerza van a combatir eficazmente el descontento y repudio popular. Ciega y tercamente se empeñan en querer ignorar los inagotables recursos de heroísmo que se esconde en las entrañas del pueblo y que este mismo pueblo, próximo a no poder contener su paciencia, ha de desbordarse en violencia para cobrarse tantas humillaciones y ofensas de que es víctima durante los treinta años de ocupación militar, iniciada por el sanguinario Hernández Martínez.

**NUEVAS PERSECUCIONES SE DESATARAN  
PARA OCULTAR CAMINO A JULIO RIVERA**

Es evidente que la nueva represión que en estas líneas editoriales denunciamos ante la conciencia ciudadana, se desatará para limpiar el camino de peligros y obstáculos al militarote Julión Rivera, hasta hace pocos días miembro del directorio y quien ha sido seleccionado por la embajada del imperio Yanki, para que desde la presidencia de la república, regente sus intereses políticos y económicos que tiene en nuestra patria.

Los consejeros de los asesinos que nos desgobiernan, insisten en la necesidad de que se desaten nuevas persecuciones para que por medio del terror se garantice la perpetuación de la tiranía. La represión sin embargo, descubrirá una vez más al intenso debilitamiento de los matones que han asaltado el gobierno, quienes tienen que llenar las cárceles de ciudadanos y expulsar a toda persona que les adversan para sostener el actual despotismo.

**ANTE EL PELIGRO DE NUEVOS Y CRUELES  
DESVAJES EL PUEBLO DEBE ESTAR UNIDO**

Ahora que la demagogia social del directorio se ha puesto en evidencia al organizarse el provocador partido de "Conciliación Nacional", y cuando se comienzan a movilizar con público descaro todos los recursos del Estado para montar otra maquinaria de imposición oficialista, y cuando al mismo tiempo se aparezca a toda esta sucia maniobra el inicio de otros brutales desmanes contra los sectores democráticos más representativos, la ciudadanía tiene que responder con el convincente lenguaje de una férrea unidad popular.

(vísma de la página 3).

Nosotros estamos firmemente convencidos de que la lucha que estamos librando es dolorosa y aciaga, pero al mismo tiempo nuestro convencimiento es invencible acerca de la actitud combativa y capacidad heroica del pueblo con el que mantenemos estrecha y fraternal alianza, siendo por ello que en estas páginas hacemos un fervoroso llamamiento para que los ciudadanos decentes sin distinción de ninguna neutralidad, estrechen filas alrededor de la AGEUS y de todas las organizaciones democráticas.

PARTIDOS POLITICOS ELECTORALES TIENEN UNA  
OPORTUNIDAD PARA REIVINDICARSE CIVILMENTE.

Como la tiranía se ha burlado de los partidos políticos que se prosternaron a darle ayuda en momentos difíciles e través del Consejo Consultivo Electoral, los dirigentes de estas agrupaciones han alzado últimamente sus voces para protestar contra la creación del partido oficial.

Aun, cuando desde estas mismas páginas hemos criticado severamente el oportunismo y la complicidad de los partidos electorales cuando el podrido régimen actual desató una ola de persecuciones fanáticas, ahora que la lucha del pueblo ha entrado a una difícil, pero definitiva etapa, consideramos que las agrupaciones que hasta hace poco coqueteaban al directorio, ahora que manifiestan un franco desacuerdo con los mandones de turno, tienen una buena oportunidad de reivindicarse civilmente y hacer crues comunes con el pueblo en su empeño heroico por derribar el despotismo que con tanta brutalidad nos opresiona y hacer posible así la llegada al gobierno de ciudadanos que nos permitan vivir con decencia civil, con independencia, con dignidad y libertad.

Consideramos además, que en esta lucha patriótica también deben adherirse los militares honestos que reprochan a quienes audazmente utilizan la institución armada como un trampolin para saciar ambiciones personales y para convertirla en un instrumento de escarnio y opresión.

A unirnos todos en un sólo frente común, para que culminemos en un poderoso movimiento popular, podemos restarle un vigoroso, rudo y definitivo golpe a la ensangrentada tiranía del directorio cínico militar.

REVDINOS HOMENAJE DE SI PATIA.

(vísma de la primera página).

Pliega el destello libertario que anima a nuestros pueblos martirizados por las camarillas de individuos uniformados, quienes son obedientes guardianes al servicio de las oligarquías extranjeras de dentro y fuera de nuestros países.

Cuando por medio de este insobornable periódico el estudiantado universitario rinde homenaje de admiración y simpatía al patriota inmolado, confirma la solidaridad que mantiene con el sojuzgado pueblo nicaragüense a la vez que dares ardientemente que la lucha contra la dictadura de los Somoza se intensifique con mayor energía, de tal manera que así el pueblo hermano pueda hacerle justicia a Rigoberto López Pérez, héroe y mártir que encarna el símbolo libertario de la figura limpia de César Augusto Sandino.

Letras al Servicio del Pueblo

POEMA PARA DEDICARLO A LOPEZ PINTO

(Fragmentos)

Digoberto:

Hueso de granito y sangre tómica,  
 Físico de ciclón desastrosa,  
 Proyectil de un cañón que fue lanzado  
 por las armas de Dios... Ah! ¡Ah! Tu píjama  
 entrando al corazón de Nicaragua,  
 con veinticinco cañones remachados.

¡Tu lloriqueo colga en la cintura  
 la gran liberación de Nicaragua!

Gigante como tú no nacieron siempre:  
 Pasaste veinte siglos en el vientre  
 de la tierra que te parió glorioso  
 asistido por Ángeles de lava.

Héroe de Centroamérica te llaman  
 los hombres, con la voz iluminada.  
 Yo te nombro EL CAÑÓN DE LA PATRIA,  
 que jamás sobre la tierra fue escuchada.  
 Yo te llamo ciclón. Torre de pólvora.  
 EL SANTUARIO DE DIOS, te nombro  
 primo hermano de Cristo, Ángel sagrado.  
 Te nombre vengador de Augusto César  
 Sandino. El demonio más sublimo  
 del infierno de la tierra.  
 Te nombre el guarda espaldas más sincero  
 de la infancia y niñez Centroamérica.

Quisiera que me libera Nicaragua  
 de tu níjar en León, y que me libera  
 de tu risa de lucero, de tu mirada,  
 de los pujques donde majaron rucas  
 tus manos de Sosa, de la metálica  
 que encontraron tu panoplia bárbara.

Ese amor a tu Patria tan de estrechita,  
 Ese amor a tu cielos tan de altura  
 Ese amor a tus lagos tan de lágrima,  
 Ese amor a tu viento tan de viento,  
 Ese amor a la paz tan hermosa  
 que fueron con tu sangre rescatados  
 de veinte años de alocos y de caídos.

¿Y cómo no cantar tu estruendosa  
 la explosión explosiva del latido  
 de tu pájaro de sangre?

Oh Digoberto,  
 ¡Qué enorme puntiagudo le diste al mundo  
 que manejaba la paz de Nicaragua!

Octubre de 1958.-

EDUARDO HENJIVAD



No solo los jóvenes estudiantes participaron con el pueblo en el grandioso desfile patriótico del 15 del mes en curso, sino también las jóvenes compañeras universitarias, quienes, en la presente gráfica, dan palpable muestra de la honrosa incorporación de la Mujer Salvadoreña en la exaltación de nuestros valores nacionales, iniciando así en esta forma, su espontánea, voluntaria y consciente participación cívica en la lucha democrática y en la celebración de nuestra magna fecha que los dictadores de turno quieren oscurecer.

Hoy no les quedará duda a estos verdaderos del directorio que la Mujer Salvadoreña, importante fuerza del Pueblo, se alza vigorosa y activa contra sus desmanes.



Impresionante demostración de Cívismo del Pueblo Salvadoreño